

CORREO DE MALLORCA

FRANQUEO
CONCERTADO

PERIÓDICO CATÓLICO

REDACCION Y ADMINISTRACION
Lonjeta, número 11
IMPRESA «LA ESPERANZA»

AÑO XI

PALMA DE MALLORCA
Miércoles 13 de Octubre de 1920

Núm. 3.510

HORAS DE DESPACHO: DE 9 A 1 Y DE 4 A 7
Teléfono número 200
APARTADO DE CORREOS NÚMERO 19

El alumbrado público

Se ha presentado al Ayuntamiento un dictamen proponiendo sustituir por faros eléctricos los faroles alimentados por gas que todavía forman parte del alumbrado público.

Según noticias, el objetivo que persigue la proposición es la economía. Si desde este punto de vista es aceptable, no lo es, empero, teniendo en cuenta las frecuentes interrupciones eléctricas que sufrimos a todas horas, a pesar de haber transcurrido tiempo más que de sobra para poner remedio eficaz a tan lamentable y perjudicial falta.

Dada tal irregularidad, si se aplicase a todo el alumbrado público el fluido eléctrico, la ciudad quedaría a oscuras frecuentemente, y esto no debe ocurrir. Recuérdese el espectáculo que ofreció Palma aquella noche en que se agotó la producción de gas al mismo tiempo que sufríamos una de las más largas interrupciones eléctricas. Y a tal peligro no puede estar constantemente expuesta la población.

Parece que se ha indicado la conveniencia de que, para obtener la deseada economía, los faroles de gas sean sustituidos por otros alimentados por petróleo o por gasolina. Optese, si se quiere, por este sistema, si se le juzga conveniente; pero de ninguna manera puede confiarse completamente el alumbrado público al fluido eléctrico, mientras se suministre en la forma en que se viene haciendo. Por el contrario, si han de continuar las irregularidades de la fábrica de electricidad, lo más conveniente, para el servicio público, fuera que, en vez de ser cercenado, se aumentara el número de faroles alimentados por todo lo que se quiera, por todo lo que sea más conveniente, pero exceptuado el fluido eléctrico; pues, de esta manera, quedaría reducida la extensión de los efectos de las frecuentes interrupciones.

Todo el público sabe las consecuencias que acarrearía la aplicación de la electricidad a todo el alumbrado público, porque las ha palpado. ¿Será el Ayuntamiento el único que las ignora?

Un episodio

La Emperatriz Eugenia

Madame Carette describe en sus memorias la primera aparición de Eugenia de Montijo en la corte de Francia, siendo todavía presidente de la segunda República el príncipe Luis Napoleón.

Presentada por Rostchild y su hija, y acompañada del príncipe Camerata, asistió la joven española, por primera vez, a las cacerías de Compiègne en el año 1852. La gracia y el arrojo con que dominaba su caballo despertó la admiración de los presentes. Llevaba en esta ocasión un elegante traje de amazona gris. Mientras que una de sus enguantadas manos aguantaba las riendas de su caballo, la otra manejaba el lindo latiguillo, cuyo botón estaba adornado de perlas. Calzaba botas altas de charol con espuelas de plata. Sus hermosos cabellos quedaron escondidos debajo de un flexible fieltro, cuyo adorno consistía en una larga pluma, atada con un broche de brillantes. Sus ojos centelleaban y una encantadora sonrisa entreabría sus frescos labios, dejando entrever dos hilares de blanquísimos dientes.

Napoleón, encantado de volver a ver a la señorita de Montijo, cuyo conocimiento había hecho ya unos años antes, en Londres, apenas se movió de su lado durante aquel día.

Al terminar la cacería, el presidente dispuso una tómbola en la que Eugenia ganó un imperdible representando una hoja de trébol. Ella, según cuenta madame Carette, consideró esta modesta joya como prenda de felicidad, y siempre, mientras vivía el emperador, la llevaba en los actos más fastuosos.

Al quedar viuda renunció a todo, también al modesto trébol, al que, sin embargo, volvió a llevar desde el día en que se embarcó su hijo para África. A

la desgraciada muerte de éste abdicó para siempre de su querida reliquia, que regaló unos años más tarde a su sobrina la duquesa de Mouchy.

LAS GARANTÍAS CONSTITUCIONALES

Aprovechando la ocasión...

Así prosperó ayer, en la sesión del Ayuntamiento, una propuesta de gran trascendencia para el bien de la ciudad: la de que nuestra Corporación municipal pidiera al Gobierno el restablecimiento de las garantías constitucionales.

Cuando se avencinan días de elecciones convienen a los liberales (cuando no están, naturalmente, en el Poder) esos aires de defensores de la libertad constitucional.

El autor de la proposición debió de contar con los dedos los votos favorables y los desfavorables que podían emitirse, y como los primeros sobrepujaban a los segundos, gracias a que no se encontraban en su sitio buen número de concejales, aprovechó la ocasión. Pero he aquí que en el momento del escrutinio se presentan dos, y como se podía suponer que votarían en contra, no les dejaron votar los mismos que se quejan de que el Gobierno nos cercene el ejercicio de nuestros derechos mediante la suspensión de las garantías constitucionales.

Es seguro que el Gobierno hará poco caso de la petición del Ayuntamiento; pero aún haría muchísimo menos si supiera el valor que tiene.

Que es el valor de lo que no se logra si no se está al acecho de un descuido.

(DE NUESTRA COLABORACION)

Una huelga famosa

Con el tiempo adquirirá el nimbo del suceso histórico, famoso, la huelga del ramo de construcción que acaba de concluir en Madrid. Ha durado más de cuatro meses, y al cabo de ellos, los huelguistas se han encontrado con más de 20.000 pesetas ahorradas, que regalan a sus compañeros los obreros de Riontinto.

Las demandas que formularon al plantear su movimiento eran de dos órdenes: unas, propiamente económicas; las otras sociales; en las primeras se presentaban como obreros; en las segundas, como militantes del socialismo. A la postre han conseguido pleno triunfo respecto a aquellas; nada ha prosperado de lo que pretendían en el orden social (régimen de delegados, intromisiones en el gobierno de las obras, etc.).

Las mejoras económicas son de importancia. Se aumentarán los jornales de todos los obreros de construcción en un 25 por 100. Para apreciar la importancia de este aumento ha de recordarse que en Enero de este año se les había concedido una peseta de bonificación en sus respectivos jornales. Por tanto, en lo que va de año han obtenido en Madrid un 40 por 100 de aumento los obreros que integran ese ramo, el más numeroso de todos. Además han conseguido que los obreros inutilizados para el trabajo por un accidente, perciban el jornal íntegro, y no la mitad, que es lo dispuesto por la vigente ley.

Pero esta lucha, mantenida durante cuatro meses, ¿ha beneficiado a la sociedad? Los que no somos ni patronos ni obreros; los que constituimos la clase media, que cada vez es más paupérrima, estamos predestinados a pagar los vitrios rotos de ésta y de las análogas contiendas que a diario perturban la normalidad del vivir. En definitiva, lo que resulta es que durante ese período de tiempo ha sufrido una casi absoluta interrupción la edificación urbana, y que además, lo que ahora se construya costará entre unas y otras cosas un 50 por 100 más que antes. He aquí el pavoroso problema, agudizado para las clases medias en forma realmente aterradora.

Para las clases altas y las obreras, el problema de la escasez de viviendas se resuelve... construyéndolas, y no es geonada. Para las clases medias, ni construyendo, ni dejando de construir. Porque un piso modesto, con ocho, diez habitaciones, y un cuarto de baño—exigencia que por fortuna se hace cada día más imperiosa en sectores sociales antaño refractarios a ciertas reglas de higiene,—dados los precios de materiales que ahora rigen, y los jornales que se pagan, y el rendimiento que generalmente se obtiene del trabajo, no puede alquilarse en una casa nueva en menos de 3.000 a 3.500 pesetas. Y estos tipos de alquiler escapan de las posibilidades

CREDITO BALEAR

CANJE DE LOS TITULOS DE

DEUDA 4% INTERIOR

EMISION 30 DIBRE. 1908

por virtud de R. O. del 22 de Julio último

El *Crédito Balear*, admite en su Caja de Valores, para cuidar del citado canje, los títulos en cuestión, debiendo llevar unido el cupón vencimiento 1.º de Enero próximo.

económicas de un empleado que gana 5.000 o 6.000, y no digamos del que gana menos.

Para las clases pudientes sí se puede construir, porque con algún esfuerzo, pero sin agobios insufribles, pueden destinar a viviendas 10, 12 o 15.000 pesetas anuales. Para las clases proletarias, también, porque en casas de 50, 80 o 100 vecinos se logra un buen interés del capital invertido, percibiendo alquileres oscilantes entre 30 o 50 pesetas por pisos que constan de tres piezas a lo sumo, y estos alquileres se hallan al alcance de los ingresos normales de cualquier obrero, que muy fácilmente rebasa las 5.000 pesetas anuales.

Pero para las clases medias no es posible construir, porque pisos que reúnan las exigencias de una familia medianamente numerosa—y cuyo jefe sea el teniente coronel, el magistrado, el jefe de Administración,—no pueden cotizarse en menos de 50 o 60 duros mensuales. He aquí cómo la solución de esta huelga, a la postre, repercute casi exclusivamente sobre los desgraciados ciudadanos que componemos esa sufrida y clase, a la que mejor sería llamar infima, porque en la escala social ha descendido muchos peldaños y más cerca se halla de los inferiores que de los superiores.

J. Calvo Sotelo

Madrid, Octubre 1920.

El bolcheviquismo declina

Dice *La Epoca*:

«En qué mala oportunidad han ido los socialistas y sindicalistas españoles a Moscú! ¡Y con qué mala, también, labora el diputado republicano señor Domingo por la adhesión de los republicanos catalanes a la Tercera Internacional! Porque es el caso que cuando aquí se producen esos hechos y esos movimientos, en Rusia está fracasando ruidosa y rápidamente el bolcheviquismo.

Basta pasar la vista por los telegramas que hace tiempo venimos publicando, y se verá que ni en lo militar ni en lo económico se ve el bolcheviquismo ruso en situación de sostenerse. La victoria de Polonia sobre las tropas rojas ha sido tal, que los bolcheviques se han apresurado a firmar el armisticio. Al mismo tiempo, en el Sur, las tropas del general Wrangel van consiguiendo éxitos sonados, y sea por el cansancio que hay en la Rusia meridional de los rojos, sea por el aprovisionamiento en armas y municiones que ha recibido el general ruso, es lo cierto que cada vez ejerce más presión sobre el frente rojo. Si ahora confirma su unión con el general Petliura, el jefe de los ucranianos, el éxito aumentará más.

En el interior de Rusia, tampoco parece que las cosas marchan muy bien para el soviétismo. La dictadura del proletariado no ha acertado a sustituir al odiado capitalismo, y es lo cierto que ahora no se produce, no se come, no se vive.

Mientras que el general Wrangel ha comenzado la exportación de trigo, los Soviets no pudieron enviar a Inglaterra un solo grano. ¡Diferencias naturales en

tre los países que tienen orden y paz, y los que no lo disfrutan!

Los soldados rojos piden la paz; los obreros se rebelan contra un régimen que les prometía bienandanzas y sólo les ha deparado miserias; la marinería se subleva, y todo ello hace insostenible la situación de los Soviets. Si hasta ahora se sostuvieron, no se atribuye a los Soviets mismos, sino a que vivieron de la savia acumulada por el régimen anterior. Desde los cuadros de oficialidad hasta los «stocks» de víveres, todo lo antiguo fué aprovechado por el bolcheviquismo, y cuando eso desaparece no es sustituido. Los revolucionarios de Oriente, como los de todas las latitudes, han probado que son capaces de destruir, no de edificar.

Podrá decirse a los obreros, con el fin de embaucarlos, lo que se quiera; pero el hecho es que la experiencia social comunista, lo mismo cuando se ha realizado en grande, como en Rusia, que cuando se ha hecho limitadamente, como en Italia, ha sido un completo fracaso. El bolcheviquismo camina de un fracaso a otro, y debemos felicitarlos de ello, porque será el único medio de que el orden internacional se restaure, con repercusiones felices sobre todos los países.

«Le Temps» publica también un artículo en el mismo sentido del de «La Epoca».

Sección informativa

De Sineu

Muy lucida resultó la fiesta con que los Tercerios de S. Francisco obsequiaron el domingo pasado a su Santo fundador.

La capilla del Santo, espléndidamente engalanada e iluminada con profusa iluminación por las dignísimas celadoras, presentaba un aspecto deslumbrador.

La comunión general celebrada a las 7 de la mañana con ternos cánticos e himnos franciscanos, fué muy edificante y concurrida.

En la Misa mayor, que hubo a las 10, y que cantó la Rda. Comunidad de Presbíteros, ocupó la Cátedra del Espíritu Santo el Superior del Convento de Inca, Rdo. P. Llinás, tejendo el panegírico del Santo Patriarca.

También revistieron mucho esplendor los cultos que tuvieron lugar el primer domingo de Octubre en la parroquia con motivo de celebrarse la festividad del Santísimo Rosario.

En el oficio solemne, después del Evangelio, predicó elocuente sermón el Rdo. Sr. Nebot, Vicario de S. Nicolás.

Nuestro estimado C. Párroco, por la noche, en los días festivos, en que se practica en nuestra parroquia, con toda solemnidad y expuesta S. D. M. la devoción del Santo Rosario, expone desde el púlpito, a sus oyentes, lo que es el Santo Rosario, alentándoles a que practiquen tan tierna y cristiana devoción, recomendada especialmente por los Sumos Pontífices y nuestro bondadoso Prelado.

Sineu, 11 de Octubre 1920.

Corresponsal

Creación de Somatenes en Menorca

El Excmo. señor Capitán-General ha autorizado la formación de Somatenes en Menorca, que tendrán por misión cooperar con las fuerzas del Ejército y de la Guardia civil al mantenimiento del orden social en las poblaciones, perseguir y aprehender los malhechores en el campo, defendiendo las vidas y las pro-

piedades de los ciudadanos, y contribuir con el esfuerzo colectivo e individual al buen régimen de todos los servicios públicos.

Por ahora sólo se establecen Somatenes en Ferrerías y Ciudadela, y rurales en toda la Isla.

Forman el Comité organizador de los Somatenes de Menorca.

Presidente.—El Comandante Jefe de los Somatenes, don Antonio Victory Taltavull, Teniente Coronel de Estado Mayor en situación de reserva.

Vocales.—Presidente de la Cámara Agrícola, don Juan de Vidal; Presidente de la Cámara de Comercio, don Bartolomé Escudero; Presidente de la Unión Industrial, don Domingo Estrada; don Lorenzo Salort Martorell y don Gabriel Saura Revel, propietarios de Ciudadela, y don Bartolomé Pons Riudavets, propietario de Ferrerías.

Ferias y fiestas en Lluchmayor

De Lluchmayor hemos recibido las siguientes líneas:

«A fin de dar mayor impulso y que resulten con más esplendor, los concejales nombrados por nuestro Ayuntamiento para la organización de dichos festejos se han repartido los números que figuran en el programa en la siguiente forma:

Del concierto musical se halla encargado nuestro Alcalde don Miguel Mataró, del concurso de ganados el concejal don Manuel Puig Salvá y del adorno de calles, plazas y organización de la retreta y caravana de automóviles, carruajes y bicicletas el concejal Síndico don Miguel Mójter Rebasá.

Para dicha retreta hemos tenido ocasión de ver unos farolillos que, sostenidos por niños, tienen que figurar en ella, habiendo sido invitadas todas las escuelas, y aceptando sus respectivos profesores su concurso y colaboración y por su sencillez resultará uno de los números de mayor efecto y como son muchos los carruajes y automóviles preparados y adornados para asistir y habiendo tenido

ocasión de ver algunos de mucho trabajo y coste, puede considerarse como el número más atractivo que figurará en el programa.

No desmayen la Comisión ni los señores que se han prestado para su cooperación, pues de seguir así, tendrán el aplauso de la opinión sensata y de todos los que sean por sus obras verdaderos lluchmayorenses».

Las escuelas prácticas de Infantería

(Para CORREO DE MALLORCA)

Crónica de las del Regimiento de Palma

Día 10

El día de hoy, domingo, se pasó alegremente. Hubo misa de campaña, oficiando el Rector, ayudado del capellán castrense; asistió el Ayuntamiento.

Por la noche tocó la música en la plaza y cantó la tropa el himno del Regimiento y la canción del soldado. El pueblo animadísimo; las calles llenas de gente durante la fiesta hasta las 10'30.

No quedará más que expresar que el Regimiento se fué agradecido de las atenciones del vecindario y del Alcalde, no sabiendo cómo testimoniario y separándose con pena del tan simpático y hospitalario pueblo de Santanyi.

Día 11

La tropa sale de Santanyi a las 6'30; una vez en Porto-Colom distribuyese la comida, después de haber quedado alojada gracias a gestiones del comandante señor Banquells. Como luego la oficialidad, y a las 14 horas organizase el batallón para desarrollar el tema de fortificación del poblado, atacando el batallón del Regimiento de Inca, resultando el ejercicio de doble acción muy aproximado a la realidad.

Porto-Colom 11 de Octubre

Ayer por la tarde salió para Felanitx, con objeto de inspeccionar las prácticas de conjunto que están verificando los Regimientos de Palma e Inca, el Excmo. Sr. Capitán General de Baleares acompañado del Coronel jefe de E. M. señor Marqués de Zayas y de su ayudante de campo don Bartolomé Ginard.

Ayuntamiento

CONTINUA LA SESION DEL LUNES

Concejales asistentes

Ayer, a las 12'15, se reanudó la sesión ordinaria del Ayuntamiento, suspendida el lunes. En la presidencia, por hallarse fuera de Palma el Alcalde, señor Barceló y Caimari, y no estar presente el primer Teniente, señor Oliver, toma asiento el segundo Teniente, señor Corbella. Asisten dieciocho concejales: los señores Roca, Fons, Ramis de Ayreflor, Quintana, Pascual, Comas, Font, Coll, Obrador, Trián, Muntaner, Barceló y Rosselló, Martínez, Bisbal, Villalonga, Aguiló, Forteza y Ferretjans.

Sobre una certificación.—De la sesión secreta

Abierta la sesión, hace uso de la palabra el señor Corbella, hablando, por las referencias que publica la Prensa y que le aluden a él, del asunto tratado en la sesión secreta celebrada el día anterior por el Ayuntamiento: esto es, de la certificación que se libró por la Alcaldía manifestando que el extranjerio Mercant—procesado como supuesto autor de haber dirigido anónimos amenazadores de muerte a don José Socías, y cuya causa se ha visto estos pasados días en la Audiencia—figuraba en la lista de sindicalistas que existe en la Alcaldía. «La casualidad—indica—ha hecho que yo apareciera como firmante de la certificación, ya que sólo ocupé la Alcaldía, cuando se expidió tal certificación, unos pocos días. Si, como parece, mi firma figura al pie del documento, lo sostengo para el efecto de las responsabilidades. Sin embargo, debo manifestar que no recuerdo haber firmado tal certificación, que, si acaso, debió serme presentada como todas, como los documentos de puro trámite, y que, naturalmente, no se leen. Pero, ya que la certificación de que se trata era de un carácter muy especial, debió presentarse separadamente, aisladamente, llamándome sobre ella la atención, y esto no recuerdo que se me hiciera; y si se me hubiese presentado en tal forma, no dudo que me acordaría de ello. Por esto es que hoy que creo que tal certificación debió presentarse como las demás, en el montón de todas y que constantemente tramita la Comisión. Deseaba hacer estas manifestaciones, sin perjuicio de ampliarlas ante la Comisión nombrada para depurar los hechos».

El señor Martínez recuerda que él, siendo Alcalde, también se encontró con que aparecía estampada su firma al pie de un documento que expresaba lo contrario de su parecer. El señor Muntaner expone que él ya manifestó, en la sesión secreta, que creía se trataba de una firma que fué sorprendida al señor Corbella. Este rectifica brevemente, y luego el señor Font se congratula de que el señor Corbella haya hecho público lo tratado en la sesión secreta.

Homenaje a don Juan Alcover

El señor Pascual expone que un grupo de admiradores del poeta, gloria de Mallorca, don Juan Alcover, pensaban dedicar a éste, y regalarlo luego a la ciudad, un monumento en el que, condensando la magna obra del poeta, simbolizara su bella composición *La Serra*. Dice que habla del asunto para que el Ayuntamiento prepare la colocación del monumento, el que, a su sentir, no debería instalarse, como se ha pensado, en el jardín de la Glorieta, que ofrece feo marco con el kiosco de bebidas, un puesto de buñuelos y los mingitorios, sino en la plaza de San Francisco, convertida en jardincillo que no desentonara con el magnífico cuadro que ofrece la esbelta fachada del viejo templo.

Al señor Corbella le parece muy bien el justo homenaje que se prepara al señor Alcover, entendiéndose que el Ayuntamiento debe prestar a él su decidido concurso. El señor Barceló y Rosselló expone su entusiasmo por el homenaje. El Sr. Forteza, hace lo propio, si bien entendiéndose que el sitio más adecuado para colocar el monumento es el jardín de la Glorieta. Se acuerda que el asunto pase a estudio de la Comisión de Monumentos.

Ya se acercan las elecciones.—Las garantías constitucionales

El señor Pascual ve un peligro, en la actual suspensión de las garantías constitucionales, para la libre emisión del voto en las próximas elecciones generales, y de ahí que diga—¡hay que aprovechar los momentos en que hay mayoría izquierdista en el salón!—que el Ayuntamiento se dirija al Gobierno en súplica del levantamiento de la suspensión de las garantías. El señor Barceló y Rosselló le contesta, oponiéndose a su proposición, por entender que el Gobierno es el único que posee elementos de juicio para saber si es necesario levantar la suspensión de garantías para garantizar los derechos de los ciudadanos en las elecciones; indica que si se le presenta una sola prueba de que el Gobierno utiliza la suspensión de las garantías para las elecciones, votará, gustosísimo, la proposición.

El señor Pascual dice que no posee tal prueba, y atribuye al Gobierno español—¡lamentable confusión!—lo que a diario comete el Gobierno de la Rusia bolchevique: clausuras, detenciones, deportaciones, suspensiones de diarios, denuncias contra éstos, represiones, etc. No dice que haya habido fusilamientos, como los hay, y a diario, en la democrática Rusia de los soviets. El señor Barceló y Rosselló le contesta, diciéndole, poco más o menos, después de haber soltado una carcajada: «S. S., señor Pascual, nos presenta a España creyéndose vivir en Rusia. Aquí yo veo que la libertad es absoluta. La perorata que acaba de soltar S. S. me recuerda aquella otra que hizo cuando se votó la cuestión del Derecho foral. Yo voté el Código civil, y después del discurso de S. S., casi estuve por votar el Derecho foral. Cuando S. S. ve posibilidad de conquistar algunos votos de la izquierda, ya le tenemos con una de esas peroratas. Y conste que no soy ministerial de este Gobierno. Pero la verdad en su lugar: yo no he visto esa supuesta tiranía, ni siquiera a través de la Prensa izquierdista».

El señor Pascual no contesta al edil maurista. En cambio, el señor Bisbal aduce, como argumento una falsedad: que «Solidaridad Obrera», el órgano de los sindicalistas, está suspendido por el Gobierno. «Acaso tal periódico no suspendió espontáneamente su publicación, por no querer someter a la censura. Se pasa a votación lo propuesto por el Sr. Pascual. Al acabarse la votación, llegan los Sres. Fons y Ramis de Ayreflor, entonces los Sres. Pascual y Bisbal piden no se les deje votar, fundándose en que ya se ha acabado la votación, aunque el escrutinio no esté hecho. Hay risas, hay protestas. Llega otro concejal, el Sr. Roca. Ahora se vota si estos tres concejales pueden o no pueden votar; recae acuerdo negativo. En su vista, se efectúa el escrutinio de la anterior votación: resulta favorable a la expedición del telegrama propuesto por el Sr. Pascual. El Sr. Fons explica su parecer sobre el asunto, entendiéndose que entró en el salón en período hábil para tomar parte en la votación. El Sr. Roca dice que creía haber llegado cuando ya estaba hecho el escrutinio.

El alumbrado público

Se va a discutir el dictamen sobre la supresión del alumbrado público de gas. Ahora se recuerda que el Ayuntamiento acordó discutir el asunto en reunión particular. Se desiste, pues, de tratar del dictamen.

El asunto de las harinas.—El Ayuntamiento no dimite.—¡Que se vaya a Madrid el Gobernador!

El señor Roca aborda nuevamente el asunto de las harinas. Dice que la Cámara de Comercio ha acordado dimitir, si bien la dimisión está en su campés de espera en vista del telegrama optimista recibido de los Sres. Rosselló y Pascual. Opina que el Ayuntamiento no debe ir a la zaga, si no al unísono de la Cámara de Comercio. Alude a la amenaza de dimitir acordada por el Ayuntamiento en 9 de Septiembre último.

El señor Obrador, en largo discurso, hace historia del asunto de las harinas, y expone que, tanto el señor Alcalde

como él, han recibido muchas felicitaciones por su actitud en esta cuestión. Luego pregunta: «¿Qué sería de Palma si ahora, cuando ya apenas hay existencias de harinas, hubiésemos tenido que comenzar las gestiones sobre el asunto?»

Lee el siguiente telegrama de Barcelona, recibido por un comerciante: «Hasta Aduana reciba permiso Madrid, imposible embarcar harina.—Llegado un vagón, que hace veinte pesetas diarias gastos de retención ferrocarril.—Islaña». Habla de la alarmante escasez de harina que hay en Palma: el Ayuntamiento sólo tiene ya 200 sacos en su depósito de Montesión. Dice que, como Palma, están sin harina todos o casi todos los pueblos de Mallorca. Indica que la actitud del Gobierno en el asunto constituye una grave ofensa para el país y un verdadero desaire para los comisionados que fueron a Madrid. Añade que la falta de harina es tan pronunciada, que muchos hornos ya sólo han podido elaborar escasa cantidad de pan, teniendo el pueblo que ir de panadería en panadería para adquirirlo.

El señor Corbella cree llegado el momento de adoptar actitudes enérgicas sobre el asunto.

El señor Pascual dice que el asunto tiene dos aspectos: primero, la escasez, la carencia casi absoluta de harinas, que puede provocar un verdadero conflicto; segundo, el decoro. «Se trata—dice—de que se reduce a esta provincia a peor condición que las demás de España. Esto sin contar la burla de que ha sido objeto la comisión que pasó a Madrid, en que estaban representados el Ayuntamiento y la Diputación, la provincia entera. Creo que lo mejor sería que el Gobernador civil se fuera a Madrid, para que vaya a decir que no puede gobernar dignamente una provincia tratada así».

En este sentido recae unánime acuerdo, acordándose también ir a visitar al señor Gobernador para comunicarle el acuerdo.

Y se levanta la sesión.

EN EL GOBIERNO CIVIL

Detalles de la entrevista

Terminada la sesión, el señor Corbella se pone en comunicación telefónica con el Gobierno civil. Como el señor Díez García no se encuentra allí, se le cita para las cuatro y media de la tarde. A esta hora se encamina el Concejo, desde la Casa Consistorial, al Gobierno civil. Integran el Ayuntamiento once de sus 37 concejales: los señores Corbella, Pascual, Aguiló, Obrador, Rosselló, Ramis y Mut, Trián, Coll, Villalonga, Forteza y Buades.

Una vez en el Gobierno, el señor Díez García recibe a la Corporación municipal. Habla el señor Corbella, y dice: «Después de las diversas sesiones en que se ha hablado del asunto de las harinas, llegando incluso a amenazar con la dimisión, y reconociendo la buena disposición con que siempre ha encontrado a V. Ilma. y hasta aplaudiendo su actuación en el asunto; el Ayuntamiento lamenta la medida de excepción de que ha sido objeto Mallorca, de inferioridad sobre las demás provincias españolas, y hace constar que no está dispuesto a soportarla más. En un momento creyó reparado el hecho, mas a ello siguió un verdadero engaño del Poder público. Subsiste la ofensa, y es mayor el peligro de quedarnos sin poder atender al abastecimiento de la población. El Ayuntamiento ha acordado requerir a V. Ilma. para que consiga la debida autorización para poderse trasladar a la Corte con el fin de exponer al Gobierno de S. M. la justicia de nuestra aspiración y recabar la seguridad de la derogación de las disposiciones que nos perjudican. Si esto último no se logra, sobrevendrá el rompimiento con V. Ilma., no con la persona, sino por cuanto representa al Poder público».

El señor Gobernador contesta de esta manera: «Yo lamento, como este Excelentísimo Ayuntamiento, que aun no hayan desaparecido las dificultades que se oponen a la traída de harinas. No veo necesario mi viaje a Madrid: lo mismo puedo pedir y lo mismo puedo obtener desde aquí que yendo a Madrid. Por telegrama, expondré enseguida al Gobierno sus acuerdos y sus decisiones, como también la situación de la provincia por la falta de harinas».

Luego la entrevista se prolonga, hablando los concejales y el Gobernador de extremos relacionados con el asunto de las harinas y que se refieren al carácter de las dificultades que se oponen a la traída de dicho artículo.

Notas de Sociedad

De viaje

Ayer embarcaron para Barcelona, en el «Bellver», don Rosendo Costa y don Marcos Carbonell.

—Esta mañana han llegado de Barcelona, a bordo del vapor «Rey Jaime I», el comerciante don Pedro Miguel Estreany y el piloto de la marina mercante señor Morey Labandera.

También ha llegado don Gabriel Verger, acompañado de su señora. Igualmente han llegado el oficial de Aduanas don Manuel Salvadores, don Tomás Los Huertos, don Nicolás Bonín, el pintor don Tito Cittadini, don Eugenio Correa, don Joaquín Mejía, don

Feliciano Pujol e hija, don Bartolomé Ramón, don Juan Marqués, don José Comas y don Melchor Cloquell y señora.

En el mismo buque también han llegado el telegrafista del vapor «Lulio» don Emilio Vidal, don José Camps, don Bartolomé Planas, el inspector de Correos don José Mas, don Joaquín Andreu, don Luis Bauzá, don Jaime López, don Julio Ribas, don Pedro Fernández, don Bartomé Fluxá, don Pablo Pons, don Pedro Gelabert y don Bartolomé Morales.

Esta mañana han llegado algunas de las primeras partes de la Compañía de ópera que ha de debutar en el Teatro Principal el próximo sábado.

Entre los artistas que han llegado hoy figura nuestro paisano el barítono señor Morro.

Del mar

Entradas

Han entrado:
El «Rey Jaime I», procedente de Barcelona.
De Vinaroz, el falucho «Cérex».
De Mahón, el vapor «Mallorca».
Y el pailebot «Vicenta», de Valencia.

Salidas

Han salido:
El pailebot «San Miguel», para Sóller.
El «Islaño», para Ibiza y Alicante.
El «Bellver», para Barcelona.
Y el «Ciudad de Palma», para Cabrera.

Despachados

Para salir esta noche, a la hora de itinerario, está despachado el vapor «Rey Jaime I», para Barcelona.

Mañana debe emprender viaje el vapor «Mallorca», para Ibiza y Valencia.

Otras noticias

Ha pasado al astillero del «Mollet», con objeto de limpiar fondos, el pailebot «Villa de Orán».

Está tomando un cargamento de madera, (metro) el pailebot «Saltón».

Esta mañana estaba ganando el puerto un pailebot de dos palos.

El Gobernador

y el asunto de las harinas

Mañana llegará harina

El Gobernador civil, señor Díez García, con quien anoche tuvimos ocasión de hablar, nos facilitó los siguientes telegramas que había recibido de su compañero el Gobernador de Barcelona:

«Huelga molineros, por solidaridad ramo transportes, ha motivado que se suspendiese producción en fábricas. Escasas existencias de harina al plantearse el conflicto, fueron empleadas en abastecimiento capital y provincia. Normalizado el trabajo y asegurado abastecimiento normal, tendré mucho gusto, no sólo en permitir, sino en recomendar a fabricantes atiendan con el sobrante a necesidades de esas islas. Le saludo afectuosamente».

«A pesar de las escasas existencias de harina en esta plaza por las razones que expreso en mi telegrama anterior, hoy embarca correo cuatrocientos quintales métricos de Casa Figueras y cien de Manresa, en razón a las apremiantes necesidades de esa isla. Le saludo afectuosamente».

Nos dijo luego que, como había manifestado ya al Ayuntamiento, si no llegan harinas, no es por las restricciones del Gobierno, sino debido especialmente a los conflictos obreros planteados en Barcelona y Valencia, como confirman los precedentes despachos.

«El Gobierno—nos añadió—tiene autorizado el embarque para Baleares de unas 2.000 toneladas de harina. Si éstas no vienen, es debido a las huelgas, y de éstas no hay que culpar al Gobierno».

El vapor correo llegado esta mañana de Barcelona ha sido portador de 334 sacos de harina, consignados, según se nos asegura, al ramo de Guerra.

Esta mañana hemos vuelto a hablar con el señor Gobernador, quien nos ha repetido que el conflicto a que se ha llegado por falta de harina, no tiene nada que ver con el sistema de autorizaciones, puesto que, aparte de que el Gobierno ha concedido todas las que se le han pedido, y a las 24 horas de solicitadas, estando abarrotados los Gobiernos de Barcelona, Valencia y aun de Alicante de dichas autorizaciones, con ellas y sin ellas hubiera sido igual el conflicto, dado que, según esos telegramas, se ve que la huelga ha sido la causa, pues no sólo era imposible acarrear las harinas para el embarque, sino que las existencias, tanto las destinadas a ésta como otras muchas, han tenido que destinarse al abasto de Barcelona y su provincia, habiendo ocurrido algo análogo en Valencia, donde hay también sobra de autorizaciones.

«No hay, pues—nos ha añadido—por qué echar la culpa al Gobierno, de que por el sistema de las autorizaciones no haya venido harina, pues bien clara está cuál ha sido la causa.

La harina, no sé por qué razón no se embarcó en el vapor que ha llegado hoy. Pero me dicen de la «Islaña» que se embarcaría en el «Bellver», que sale hoy de Barcelona para ésta».

A nuestros lectores

Cuando aun no habíamos terminado la tirada del número de ayer, ocurrió una interrupción eléctrica, que duró hasta las cinco de la tarde, por lo cual algunos de nuestros repartidores salieron con gran retraso.

Hoy todavía estamos peor: la Central eléctrica nos comunica que, para ahorrar carbón, a las doce se cortará la corriente hasta las dos y media. Y hay la amenaza de que se haga lo mismo en los días sucesivos».

Suplicamos encarecidamente a nuestros lectores que nos perdonen estas faltas, ajenas a nuestra voluntad y que ponen una vez más de manifiesto la necesidad de poner pronto y eficaz remedio a las perjudiciales y ya insostenibles irregularidades con que se suministra a Palma el fluido eléctrico.

En la Audiencia

Bisbal, perdonado

La Audiencia provincial, a solicitud de don Jerónimo Massanet, ha tenido por perdonada y cancelada la pena de destierro y multa que se impuso a don Lorenzo Bisbal en la querrela deducida por el primero por las injurias que le infirió en el semanario «El Obrero Balear».

BOLETIN RELIGIOSO

MAÑANA

Santos.—San Calixto, papa y mártir.

Cuarenta Horas.—Continúan en Santa Teresa, en honor de su Santa Titular. A las siete, misa y exposición. A las nueve, Misa mayor cantada por la Rda. Comunidad. Por la tarde, a las seis y media después del Rosario, continuación de la Novena, solemnes Completas que celebrará el Rdo. señor don Francisco Esteve, Fiscal Eclesiástico, y reserva de S. D. M.

Visita.—A Ntra. Sra. de Belén, en el Hospital.

SUETOS Y NOTICIAS

Real Colegio de la Puroza

El próximo día 15 se celebrará, en este Colegio, fiesta a Santa Teresa de Jesús. Por la mañana, a las siete y media, Misa y Comunión general. A las diez y media Misa mayor cantada; ocupará la Cátedra sagrada el Rdo. Sr. D. Mateo Nebot, Vicario de San Nicolás. Por la tarde, a las cinco y cuarto y después de rezado el santísimo rosario, tendrá lugar el ejercicio de Santa Teresa, con cánticos.

En el mismo Colegio se celebrará el domingo próximo la fiesta del Establecimiento: a las ocho habrá comunión general para todas las alumnas; a las diez y media, la misa mayor con sermón, y a las cuatro y media de la tarde se verificará la repartición de premios a las alumnas que se distinguieron en los exámenes del curso anterior.

Cerdos cebados

El vapor «Bellver» importó ayer a Barcelona 548 cerdos cebados.

El «Patronato Obrero» y el Pilar

Ayer tarde las cuatro secciones de la escuela diurna del «Patronato Obrero», precedidas de sus banderas, estuvieron en Montesión para visitar la Virgen del Pilar.

Les contó el Director el milagro de Miguel Juan Pellicer de Calorda y cantaron una Salve delante de la Virgen.

A la llegada al Patronato se les repartió a todos un puñado de cacahuetes, concediéndoles más tiempo de recreo.



FOSFITOS SALUD

DAN VIDA Y VIGOR A LOS DÉBILES

30 AÑOS DE ÉXITO CRECIENTE

ACELERA LAS CONVALESCENCIAS ABRE EL APETITO Y LO PRESCRIBEN LOS MAS EMINENTES MÉDICOS

Joven-aprendiz

Se necesita en la casa Lasalle, San Nicolás, 31.

Han llegado

las excelentes máquinas Pfaff

Antigua CASA BANQUE, Co 6a, 34

CONFERENCIAS TELEGRAFICAS

(SERVICIO ESPECIAL Y EXCLUSIVO DE CORREO DE MALLORCA)

DESDE MADRID

Un artículo de Ossorio y Gallardo

Madrid, 13 (1'00)

La concentración conservadora sólo interesa a los caciques. — En los campos no se preocupan por la política al uso. — El cataclismo es inevitable

San Sebastián. — El periódico «La Voz de Guipúzcoa» publica un artículo del exministro maurista señor Ossorio y Gallardo.

El articulista protesta de la creencia, generalizada ya, de que la próxima convocatoria de Cortes traerá por consecuencia la concentración de las diferentes ramas conservadoras por la que, como se sabe, se viene trabajando activamente en Madrid.

Dice, a este propósito, el señor Ossorio, que la concentración sólo interesa a unos cuantos caciques, pero no a la masa que compone las distintas fracciones.

Y añade: «Asómense todos a la vida en los campos, y se verá el desvío que se siente por la política al uso».

Expone luego la división política y social que reina en España, diciendo:

«Unos quieren Gobiernos energicos, que acaben con explotadores del obrero. Otros, que se inicie un poder revolucionario, para llevar al Gobierno nuevas orientaciones sin violencias ni destrucciones de nuestra economía nacional que ahora florece; pero éstos son pocos, y desgraciadamente, antes que triunfen, habrá llegado el cataclismo. Menos mal si son bastante abnegados para practicar las afirmaciones constructivas que después del cataclismo forzosamente se impondrán».

El señor Ossorio termina diciendo: «Esta es la situación de España, reflejo de la universal. Si es así, ¿a quién le importa que el Gobierno tenga o no mayoría?»

Entrada del nuevo Arzobispo de Valladolid

Madrid, 12 (5'30)

Afectuosa despedida en Segovia

Segovia. — Ha marchado a Valladolid, para hacer su solemne entrada, el nuevo Arzobispo, doctor Gandásegui, quien, hasta ahora, ha regido esta diócesis.

Acudió a la estación, para despedirle, numeroso gentío.

Por iniciativa del Gobernador civil, se organizó un tren especial, en el cual marcharon, acompañando al Prelado, unas trescientas personas.

La entrada en Valladolid

Valladolid. — A las doce y media llegó el tren que conducía al nuevo arzobispo, Dr. Gandásegui.

Vino con él el Gobernador civil de Segovia, señor Llasera.

En la estación esperaba el Ayuntamiento, en corporación.

El Prelado marchó al convento de agustinos donde almorzó.

Por la tarde, se dirigió al convento de dominicas donde se revistió de pontifical, para hacer su entrada oficial.

Partió la comitiva, yendo el arzobispo bajo palio, que llevaban beneficiados de la Catedral.

Asistieron todas las autoridades y enorme gentío. Cerraba el cortejo la banda del Regimiento de Isabel II.

A las cinco y media, llegó el Prelado a la Catedral, donde le recibió una comisión del Cabildo y el Obispo preconizado de Segovia.

Se cantó solemne Te Deum.

Luego, las comisiones desfilaron, besando el anillo al Dr. Gandásegui.

Este dió la bendición al pueblo. La ciudad está engalanada.

En el Ayuntamiento se celebró brillante recepción en honor del Arzobispo.

Esta mañana, el doctor Gandásegui celebró su primera misa, asistiendo enorme gentío.

El movimiento revolucionario de Portugal

Madrid, 12 (5'30).

Siguen las precauciones

Truy. — Continúan adoptándose precauciones en Portugal ante los manejos revolucionarios que vienen tramándose.

Huelga de marineros. — Incautación de transportes

Lisboa. — Se han declarado en huelga los marineros mercantes, los cuales fueron substituidos inmediatamente por los de guerra.

Se ha ordenado la incautación de todos los medios de transporte.

Sigue la huelga ferroviaria. — Rieles levantados. — Huelguista muerto

Lisboa. — La huelga ferroviaria continúa en igual estado.

Aumentan los actos de sabotaje.

En Valenza de Mouzón han aparecido los rieles levantados.

Uno de los centinelas, colocados en la línea férrea, disparó contra un huelguista, matándole.

Tropas tiroteadas

Lisboa. — Las tropas que custodian el puente de Viana fueron tiroteadas por los revoltosos.

Agitación contra los acaparadores

Lisboa. — Reina gran agitación contra los acaparadores, los cuales se aprovechan de las actuales circunstancias para subir extraordinariamente el precio de las subsistencias.

Personalidades detenidas

Lisboa. — Se dice que los agitadores han detenido al general Gómez Costa y el vicealmirante Machado.

Las operaciones en Marruecos

Madrid, 13 (1'00)

Posición hostilizada

El Alto Comisario en Marruecos, general Berenguer, comunica que el día nueve, el enemigo hostilizó nuestra posición de Haff.

Nuestras tropas repelieron la agresión.

Resultó muerto el soldado de artillería José Vera Sans.

La Fiesta de la Raza

Madrid, 13 (1'00)

En el paraninfo de la Universidad se celebra la Fiesta de la Raza

En el paraninfo de la Universidad Central se celebró ayer solemnemente la Fiesta de la Raza organizada por el Ayuntamiento de esta capital.

A la fiesta concurrió un público distinguido.

Presidió el acto el Ministro de Estado señor Marqués de Lema con el Alcalde de Madrid señor Conde de Limpas y el Rector de la Universidad doctor Carralido.

La banda municipal amenizó el acto. Pronunciaron elocuentes discursos el Alcalde, Rector y varias distinguidas personalidades, abogando todos ellos por que se estrechen los lazos de unión comercial y espiritual con las repúblicas americanas que hablan nuestro idioma.

El Ministro de Estado resumió los discursos.

Los oradores fueron muy aplaudidos.

Del Extranjero

Madrid, 13 (1'00)

La Liga de Naciones y el conflicto lituano-polaco

París. — El Consejo de la Sociedad de Naciones se reunirá en Bruselas, el día 20 del actual, con el objeto de estudiar, con toda amplitud, las cuestiones relacionadas directamente con el conflicto lituano-polaco.

El próximo Congreso de los socialistas independientes

Berlin. — El «Vorwärts», órgano de los socialistas alemanes, publica una información diciendo que ha llegado a Halle el delegado de los soviets Zinovyev, con el objeto de asistir al Congreso de los socialistas independientes, anunciado para en breve.

Según noticias, el número de delegados que asistirá al Congreso asciende a 370, de los cuales 220 se muestran favorables a la aceptación de las 21 condiciones de Moscú, y los restantes son francamente opuestos a las doctrinas de Lenine.

La situación en Irlanda. — Fuego de fusilería en trece barrios de Belfast

Belfast. — Anoche se registraron serios disturbios, durante los cuales se generalizó el fuego de fusilería en trece barrios de la ciudad.

Hay numerosos heridos.

En Londonderry los sinn-feiners atacaron un cuartel, siendo rechazados a bayonetas por los soldados en él alojados.

Cerca de Kanturk, Condado de Yorkshire, fué atacado un camión militar, resultando varios muertos y heridos pertenecientes a ambos bandos.

Lo que proyectaban los bolcheviques, para cuando hubieran tomado Dantzig

Varsovia. — El «Dziennik Dany», periódico polaco de Dantzig, dice que los bolcheviques locales, descontando la toma de la ciudad por estos, habían preparado una lista de 500 notables polacos que debían ser ahorcados o fusilados.

El alcalde de Cork vive todavía

Londres. — La familia del alcalde de Cork, dice que el estado de éste no ha cambiado.

Los Reyes de Bélgica

Lisboa. — Según afirma la Prensa, los Reyes de Bélgica, a su regreso del Brasil, desembarcarán en Lisboa para ir directamente a Bruselas, deteniéndose tan solo unas horas en Madrid para saludar a Don Alfonso XIII.

La situación en Zaragoza

Madrid, 12 (5'30)

Ebanisterías cerradas

Zaragoza. — Los talleres de ebanistería de esta población de hallan cerrados.

Los tranviarios piden aumento

Zaragoza. — Los tranviarios han pedido aumento de sueldo.

Solicitan el 50 por ciento de aumento en los jornales actuales.

De no concedérseles han amenazado con el paro.

En libertad

Zaragoza. — Ha sido puesto en libertad el Presidente del Sindicato de la alimentación.

Ha ofrecido no boycotear a ningún establecimiento.

Los patronos ebanistas

Zaragoza. — Los patronos ebanistas han acordado sostener el cierre de los talleres.

Madrid, 13 (1'00)

Los tipógrafos en huelga. — No se publican periódicos

Zaragoza. — Sigue la huelga de tipógrafos.

Los periódicos, por esta causa, continúan también sin publicarse.

Se ha encarcelado al presidente del sindicato de tipógrafos.

Los patronos, como fórmula de arreglo, han ofrecido pagar los jornales con arreglo a la aptitud de los obreros, pero esta fórmula ha sido rechazada por los tipógrafos.

También los sastres a la huelga

Zaragoza. — Los operarios de las sastrerías han acordado declararse en huelga solicitando mejoras.

Los Reyes

Madrid, 13 (1'00)

En Santa María de Nieva

La Reina doña Victoria marchó ayer a Santa María de Nieva.

La augusta señora se reunirá en dicho sitio con el Rey.

Después de presenciar con éste las maniobras que han de celebrarse, regresarán ambos a Madrid.

De Provincias

Madrid, 12 (5'30)

De Zaragoza. — Las fiestas del Pilar. — Entrega de un servicio de mesa.

— Misa

Zaragoza. — Con inusitado esplendor han comenzado en esta población las fiestas de Nuestra Señora del Pilar.

Una comisión, compuesta de los señores Vicario y Párroco de San Gil ha hecho entrega al Cardenal Soldevila de un servicio completo de mesa costeado por suscripción popular.

El Clero castrense ha costeado una misa en sufragio de sus compañeros muertos en África.

Madrid, 13 (1'00)

La fiesta del Pilar de Zaragoza

Zaragoza. — En la Iglesia Basílica del Pilar se verificó ayer la solemne fiesta en honor de la Patrona de Aragón.

Asistieron a ella las autoridades y un enorme gentío.

Ofició en la fiesta el Ilmo. Sr. Cardenal Dr. Soldevila.

Al final de la función religiosa, el cardenal bendijo la bandera de la Cruz Roja.

Para la retreta militar que se ha de celebrar esta noche los obreros han accedido, debido ello a gestiones del capitán General, a arreglar y construir los faroles que hagan falta para dicho acto.

De Málaga. — Los obreros del puerto no embarcarán los artículos de que carezca la población

Málaga. — La sociedad de obreros cargadores, carreteros y estivadores ha publicado un manifiesto en el que comunican a las autoridades que ellos se negarán a embarcar los géneros de que carezca la ciudad.

«Así, dicen, se abastecerá la población evitando el bochornoso espectáculo de las colas».

Manifestaciones de Dato

Madrid, 13 (1'00)

La situación social en España y lo que se dice en el Extranjero. — Las operaciones en Marruecos. — Se readmitirá a los telegrafistas separados

El jefe del Gobierno, señor Dato, recibió ayer a los periodistas.

Nos dijo que hoy despachará con el Monarca, después de haber regresado éste a Madrid.

Anunció que el próximo jueves se celebrará Consejo de Ministros en Palacio bajo la presidencia de S. M. el Rey.

Hablando luego de la cuestión social, dijo que las huelgas existentes en diferentes poblaciones van resolviéndose paulatinamente, a pesar — añadió — de que los corresponsales extranjeros tele-

grafían a sus periódicos imaginarias sublevaciones, tiros y otras patrañas.

«Los conflictos sociales — indicó — se agravan debido, muchas veces, a lo enorme carestía de las subsistencias, la cual hace que, a pesar de los elevados jornales que perciben hoy los obreros, no puedan éstos vivir».

Dijo que ignoraba la supuesta agresión de que se dice fueron objeto nuestras tropas en Marruecos y de la cual nada ha comunicado todavía el Alto Comisario.

«En cambio — añadió — según telegramas de éste, al ocupar una nueva posición en Larache, la resistencia de los moros nos ocasionó sensibles bajas, si bien en número reducido».

Confirmó luego, a preguntas de los periodistas, que, atendiendo a ruegos formulados por el Rey, el Consejo de Ministros, en su última reunión había acordado readmitir a los oficiales de Telégrafos que fueron expulsados del cuerpo con motivo de la huelga de comunicaciones, los cuales figurarán en el escalafón con el mismo número que tenían anteriormente.

Terminó diciéndonos el señor Dato que, en la próxima combinación de gobernadores, entrará el de Valencia, general Souza, el cual, fundándose en el estado delicado de su salud, ha presentado la dimisión de su cargo.

La exportación de aceite

Madrid, 13 (1'00)

Los productores y el Ministro

Una comisión de productores de aceite estuvo ayer en el Ministerio de Hacienda entregando al señor Domínguez Pascual las conclusiones aprobadas en la reciente asamblea que han celebrado para tratar de la prohibición, acordada por el Gobierno, de exportar aceite al Extranjero.

Los comisionados rogaron al Ministro que se establezca, con carácter definitivo, un régimen para la exportación, que no lesione los legítimos intereses de nadie, permitiéndose la exportación siempre que esté suficientemente abastecido el mercado nacional.

El señor Domínguez Pascual dijo a los visitantes que trasladaría su petición al Gobierno, pero les advirtió que el criterio de éste es que no se exporte cantidad alguna de aceite.

Prensa Asociada

POR CORREO

DESDE BARCELONA

(De nuestro Corresponsal)

Después del pasado conflicto. Ahora, la huelga de metalúrgicos

La ciudad ha vuelto a su vida normal, estando de nuevo debidamente atendidos los servicios que quedaron paralizados por prestar los obreros ocupados en los mismos el apoyo moral a los carreteros.

Quince años atrás, la solución de un conflicto de la magnitud del que Barcelona acaba de padecer, era recibida con entusiasmo y celebrado con meriendas populares en Montjuich, Tibidabo o Vallvidrera. Pero hoy, si bien el arreglo no es recibido con indiferencia, tampoco levanta manifestaciones de júbilo, porque la ciudad ya no cree en la eficacia de las medidas adoptadas por los que la gobiernan, ni en los compromisos que firman los representantes de las partes actrices en esta lucha titánica entre el capital y el trabajo.

Desde que la clase obrera de Barcelona quedó organizada en Sindicatos de resistencia, se vienen sucediendo los paros generales, las huelgas parciales, los boycotts, los lock-outs y los sabotages, y, como consecuencia de todos estos estados, hijos de las debilidades de unos o de los apasionamientos de otros, se preparan y realizan con éxito repugnantes delitos de carácter social que unos días acaban con la vida del obrero que se negó a sindicarse y otros con la del patrono que se resistía a acceder a las demandas que le tenía hechas el personal de su fábrica. Siendo tantas las calamidades porque viene pasando la ciudad, nada de extraño tiene que la solución de un conflicto derivado de alguna de ellas no logre interesarle mayormente.

Queda ahora pendiente de arreglo la huelga de los metalúrgicos, que amenazan extenderla a otros ramos si no se les concede en breve plazo las mejoras que piden.

De modo que la ciudad de Barcelona está expuesta a pasar por un nuevo conflicto de tanta gravedad como el vencido recientemente, a no darse cuanto antes con una fórmula satisfactoria en la cuestión existente entre los patronos y los obreros de la industria metalúrgica.

Paro en el puerto

Esta mañana los obreros del puerto de la carga y descarga de mercancías, pre- textando que hoy era fiesta nacional, declarada oficialmente, se negaron a trabajar si no se les abonaba jornal doble.

Por tal motivo, se dejó de trabajar en

la carga y descarga de los barcos, a excepción de dos.

El atentado contra el señor Tarrida

El atentado de que ha sido víctima el patrono metalúrgico don Enrique Tarrida ha causado gran indignación.

Fueron hechos contra él hasta ocho disparos, alcanzándole un proyectil. Los agresores se dieron a la fuga.

Aunque la herida es de pronóstico grave, el herido se encontraba en relativo buen estado, no desconfiándose de poderle salvar la vida.

La Feria de muestras

Trabábase activamente en la instalación de la Feria oficial de Muestras de Barcelona en el Salón de San Juan.

Los feriantes y los visitantes tendrán a su disposición el servicio de telegrafía sin hilos para comunicar radiotelegráficamente con todas las estaciones fijas o navegantes del mundo.

Hoy empezaron en el Paseo de los Alamos del Parque los trabajos de instalación de la Exposición española de avicultura y cunicultura, que funcionará como un anexo de la Feria. Dicha exposición ocupará en el interior del Parque el paseo comprendido entre la puerta del Salón de San Juan y el ala izquierda de la colección zoológica.

Cambó y Ventosa a Madrid. — Los conflictos sociales

Marcharon juntos a Madrid los señores Cambó y Ventosa, cuyo viaje está relacionado con los conflictos sociales incesantes en Barcelona.

El Capitán general

El Capitán general pasó el día de hoy en Monserrat.

Un nuevo atentado social. — Un obrero muerto

El obrero marmolista Francisco Sans Martínez, de 40 años, casado, habitante en la calle de Vich, 20, tienda, al terminar de cenar se dirigió a un bar inmediato para tomar un refresco.

Antes de llegar a dicho establecimiento, o al salir de él, que esto no se ha podido averiguar, fué agredido por tres individuos que le hicieron varios disparos, atravesándole uno de ellos el corazón.

El desgraciado Sans quedó muerto en el acto.

Fué detenido uno de los agresores, Victoriano Benito Casado.

Detención de dos sujetos

En la calle de Villamarí, han sido detenidos esta tarde dos individuos que huían de un sitio en que habían sido hechos varios disparos, sin herir los proyectiles a nadie.

A los detenidos les fueron ocupadas proclamas anarquistas.

Palou Gari

Barcelona, 12 Octubre 1920.

Aviso

Se desean vender dos partidas de cal hidráulica extranjera.

Para informes dirigirse a don Gabriel Mulet Agente de Aduanas a quien se dirigirán las ofertas bajo sobre cerrado, cuya apertura verificará día 14 del actual siendo aceptada la más alta, si el precio acomoda.

Asistencia Palmesana

Ultimado por la Comisión nombrada al efecto, el proyecto de reforma del Reglamento de esta Sociedad, a partir de esta fecha, y a las horas de 18'30 a 20'30, queda de manifiesto en el despacho de Secretaría y a disposición de los señores socios que deseen examinarlo.

— Palma 12 de Octubre de 1920. — P. A. de la J. de G. — El Secretario, Antonio Garau y Vidal.

Carreras Militares y de la Armada

Preparación intensiva y por Secciones en la Academia Politécnica Sancho (Formiguera 11) a cargo de D. J. Vilanova Capitán de Artillería y D. Miguel A. Montjojo Teniente de Navío.

Correos, Telégrafos, Aduanas, Medicina, Farmacia etc. A cargo de especialistas en cada ramo.

Alumnos pensionistas medio pensionistas y externos.

Casa amueblada

Se desea buena casa amueblada en el interior de Palma, o chalet en sitio ameno cerca ciudad. Pagarase bien contratándose por algunos meses. Ofertas al Centro de Anuncios.

Rays X y Violetas

Curación de las enfermedades de la piel, Lupus, Eczemas, Ulceras, Verrugas, Nevos, Lunares, Erpes, etc., etc. Depilación todo sin dolor.

Gabinete RIBAS — Vallori 23

GRANDES ALMACENES S. JOSE

DE VIUDA DE IGNACIO FIGUEROLA

1920 OTOÑO E INVIERNO 1921

Interesantes novedades en Lanería, Sedería, Pañería, Pañolería, Gran salón de modas en todas confecciones.

Sastrería, Modistería, Camisería

EXPOSICIÓN PERMANENTE DE PELETERIA

Precio Fijo Artículos para viaje, Pastries y Pañuelos, Mantas de lana, Alfombras **Teléfono 217**

Mercería, Zapatería

NOTA.-Esta Casa no tiene Sucursales

Línea Pinillos

SERVICIO AL BRAZIL-PLATA
Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, sa drá d: Barcelona sobre el día diez d: Octubre e'l vapor

Martin Saenz

SERVICIO A LAS ANTILLAS Y ESTADOS UNIDOS
El vapor

Juan Abrisqueta

saldrá de Palma el día 14 Octubre para Santiago de Cuba, Cienfuegos y Matanzas, admitiendo solamente carga para dichos puertos.

Prestan estos servicios magníficos vapores de gran marcha, con capcicas cámaras de primera y segunda clase instaladas sobre cubierta. Camarotes de lujo y de preferencia. El pasaje de tercera se aloja en amplios departamentos. Alumbrado eléctrico. Telégrafo Marconi.

Para más informes dirigirse al Consignatario de la Compañía en a ta **Gabriel Mulet, Marina, 62, Palma**

Ramis, Estrades y Socías

Sindicato 194 y 194
PALMA

Maquinaria agrícola de toda clase.
Aparatos modernos para molinería y panadería.
Máquinas para aserrar madera.
Motores a gas y a bencina.

ARTICULOS DE GOMA

SURTIDO COMPLETO

Planchas de Goma, Vá vu'ás, Amiantos, Empaquetaduras, Artículos para Maquinaria de Su fatar, Tubos y Mangueras para trasiego de Vinos, Peras, Jeringas, Irrigadores, Tetinas y Biberoes, Tacones y Sus as de Goma, Hios y Anillos de Goma, Asientos para nfe mos, Bols s para hielo, Guantes, Ventosas, Pezoners, Pulverizadores, Canulas, etc., etc.

Según modelo, dibujo o explicación, la casa fabrica toda clase de Artículos de Goma, Amianto y Elastita.

Reparación de Neumáticos y Cámaras

Casa Codina, Unión, 8, Palma-Teléfono 217

APARATOS preciso y necesario para apagar incendios

En todas l-s emb reacciones que l'evan motor.
En los Astileros, G'ages, Droguerías y A macenes de pinturas, barnices, alquitranes, gomas y sustancias químicas.
En los Depósitos de petróleo, nafta, gasolina y otros aceites inflamables.

En las Fábricas y casas particulares, sobre todo las de Campo que emplean Motor de gasolina o petróleo.

NOTA: No se hubiere incendiado e buque que se incendio en ste puerto, si hubi re tenido a bordo uno de estos APARATOS.

Para informes y explicaciones: Calle Santo Domingo número 1 piso segundo.

FIRE-FOAN

Accesorios para automóviles

Carburadores Zenit.—Proyectores.—Faros.—Llaves rentas, de tubo y acodadas.—Llaves inglesas «Billings» y «King-Dick».—Klaxons varios modelos.—Aceites.—Grasas.—Valvulinas.

Neumáticos y Cámaras

RIERA Y GUERRERO.--Riera 22 y 28

Teléfono 167 Casa Central.--Lauria, 19, Valencia

Joven de 19 años

teniendo contabilidad desea co'ocasión para casa de comercio, para casa particular, para servir de criado informes, Centro de Anuncios.

Klaxons

Para bicicleta, ú limo modelo. Lo más nuevo.

Riera y Guerrero
Riera, 22 y 28.

FOOT-BALL

Gran surtido en Cueros ingleses y Belgas—Pelotas desde 7 pesetas.—Gom's desde 2 pesetas.

Casa Codina
Unión 8, Palma

Servicios de la Compañía Trasatlántica

LÍNEAS AL RIO DE LA PLATA Y AL BRASIL

El vapor «Reina Victoria Eugenia» saldrá el día 8 de septiembre de Barcelona, el 9 de Málaga y el 11 de Cádiz para Santa Cruz de Tenerife Montevideo y Buenos Aires.

El vapor saldrá el día 26 de de Bilbao, y Santander, el de Gijón el Coruña el de Vigo para Río Janeiro, Santos Montevideo y Buenos Aires.

LÍNEAS A ANTILLAS MÉJICO, NEW-YORK Y COSTAFIRME

El vapor «Buenos Aires» saldrá el 25 de Agosto de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, para New-York Habana, y Veracruz y Puerto México

El vapor saldrá el día de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de Coruña para Habana y Veracruz. Admí'e carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con trashedo en Habana.

El vapor «León XIII» saldrá día 10 de septiembre de Barcelona, el 11 de Valencia el 13 de Málaga y el 5 de Cádiz para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana Colón, Sabanilla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra. Se admite carga y pasaje con trashedo para Veracruz.

LÍNEA DE FILIPINAS

El vapor «Legazpi» saldrá el 23 de Agosto de Cádiz y el 2 de Barcelona, pa a Port-Said, Colombo, Singapore y Manila.

LÍNEA DE FERNANDO POO

El vapor saldrá el de de Barcelona con escalas en Valencia y Alicante y el 1.º Julio de Cádiz, para Las Palmas Santa Cruz de Tenerife, santa Cruz de la Palma y demás escalas intermedias y Fernando Poo.

Viaje extraordinario
El vapor saldrá el 26 de de Bilbao el de Santander, el de Gijón, el 30 de Coruña y el 31 de Vigo para Habana y New York.

Además de los indicados servicios la Compañía Trasatlántica tiene establecidos los especiales de los puertos del Mediterráneo a Nueva York y puertos Cantábrico a New York, cuyas salidas no son fijas y se anunciarán oportunamente en cada viaje.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía da alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen Telegrafía sin hilos.

Servicio comercial
El vapor «C. López López» saldrá el 23 de Julio de Barcelona el 23 de Valencia, el 26 de Málaga y el 28 de Cádiz para New York admitiendo carga y pasaje de primera segunda y terce a clase.

Para más informes y despacho; señores **JAIME M. GRANADA y C.ª S en C. Plaza de Antonio Maura, 4 Palma**

Específicos

Nacionales y Extranjeros se encuentran a precios sin competencia en la **DROGUERIA Y SUCURSA** L. S. de

Vda. de José Juan

Nota. Podrá precios antes de comprar.

GRANDES TALLERES DE ESCULTURA RELIGIOSA

Se decoran SALONES CAPILLAS, ANDAS ALTARES en Oro fino superior.—Trabajos Esmeradísimos garantizándolos por el Reputado Artista

D. ENRIQUE BARRACHINA

en los grandes Talleres de su propiedad de la calle de San Miguel número 15 en **VALENCIA**—España.

No dejen de visitar esta casa, pues es la que con más economía encontrará en **VALENCIA**.

Se regala a una preciosa imagen del Sagrado Corazón de Jesús, u otra que fuere del agrado, de un metro de altura y de valor de 300 pesetas, a todo favorecedor que encargue a gún trabajo en esta casa, de mil pesetas, en adelante. Tratándose de personas de garantía se hacen trabajos a plazos, desde 25 pesetas semana es.

NOTA. Recomendamos esta casa, que lo ha sido también por muchas comunidades y conventos.

Sándalo Pizá

Mil Pesetas



al que presente «Cápsulas de Sándalo», mejores de las que el doctor Pizá de Barcelona y que curan más pronto y rícidamente todas las «afecciones urinarias». Premiada con Medallas de Oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París 1889. Veinticinco años de éxitos creciente. Útiles aprobadas y recomendadas por las Reales Academias de Barcelona y Mallorca; varias Corporaciones científicas y reconocidas prácticas diariamente las prescritas recomendando ventajosa sobre todas sus similares.—Frasco 14 reales.—Farmacia del doctor Pizá plaza del Pino, 6, Barcelona y principales de España y América. Se admiten por correo satisfaciendo valor Fr. mada Róver plaza de Antonio Maura, Palma.